

LETTER OUVERTE AUX CANDIDATES ET CANDIDATS AUX ÉLECTIONS MUNICIPALES DE NICE des 15 et 22 MARS 2026

Mesdames, Messieurs,

À l'approche des élections municipales, il nous semble essentiel d'interpeller collectivement celles et ceux qui aspirent à diriger notre ville. Non pas pour entrer dans le jeu des postures, des slogans ou des promesses de campagne, mais pour replacer au cœur du débat public des enjeux qui dépassent largement les cycles électoraux : **la transition écologique, l'agriculture urbaine, la protection animale, le lien social, l'éducation populaire, la participation citoyenne et la vision** que vous portez pour les quartiers populaires de notre ville.

Ces sujets ne sont ni accessoires, ni décoratifs. Ils ne relèvent pas de la communication, mais de la capacité d'une ville à se projeter, à se transformer, à protéger les plus fragiles, à créer du sens et du lien. **Ils interrogent votre vision de Nice pour les vingt prochaines années**, pas seulement pour les quelques mois qui viennent.

Résumé exécutif de ce que nous vous demandons

1. Votre **vision** claire pour l'agriculture urbaine, la transition écologique de proximité, la protection animale et le lien social.
2. La reconnaissance du rôle structurant de la Ferme Bermond dans les quartiers populaires, sur le territoire Ouest et dans l'ensemble de la ville.
3. Des engagements précis pour soutenir, développer et sécuriser les projets existants.
4. Une réponse publique sur l'avenir foncier du site, incluant l'absence de projet immobilier et la **pérennité juridique**.
5. Votre position sur la protection du site dans le PLUm, afin de prévenir toute spéculation ou densification future.

Nous souhaitons vous rappeler que l'agriculture urbaine n'est pas un gadget, ni un supplément d'âme. Elle est un outil concret de résilience alimentaire, de pédagogie, de santé publique, de cohésion sociale et de transition écologique. Elle est un levier pour reconnecter les habitants à leur territoire, pour retisser des solidarités, pour offrir des espaces de respiration dans une ville dense et minérale.

De la même manière, la protection animale témoigne de notre capacité collective à prendre soin du vivant et à assumer nos responsabilités envers les êtres vulnérables. Elle révèle la **cohérence** ou l'incohérence entre les discours et les actes.

Quant au lien social, il ne se décrète pas. Il se construit, patiemment, dans des lieux où les habitants se rencontrent, apprennent, partagent, se sentent utiles et considérés. Dans des lieux où l'on peut venir sans condition, sans jugement, sans distinction d'âge, de statut, de quartier ou d'origine.

Enfin, la question des quartiers populaires ne peut plus être traitée comme un sujet à part. Les quartiers sont le cœur battant de Nice. Ils concentrent les défis les plus urgents, mais aussi les forces

les plus vives. Ils méritent une **vision**, une ambition, une cohérence, et non des interventions ponctuelles ou des effets d'annonce.

Nous vous écrivons aujourd'hui avec une exigence simple :

- Quelle est votre **vision** pour Nice, concrètement, sur ces sujets essentiels ?
- Quelle place accordez-vous à la transition écologique de proximité, à l'agriculture urbaine, à la protection animale, au lien social, à l'éducation populaire, à la participation citoyenne, à la vie des quartiers ?
- Comment comptez-vous soutenir, développer, sécuriser et **pérenniser** les initiatives qui existent déjà, et qui ont fait leurs preuves ?

Nous ne sommes pas un mouvement politique.

Nous ne sommes pas un argument de campagne.

Nous ne sommes pas un décor pour photos électorales.

Nous sommes un acteur du territoire, engagé, ancré, reconnu, et nous attendons de celles et ceux qui souhaitent diriger cette ville une parole claire, une **vision** assumée, et des engagements précis.

La Ferme Bermond : un acteur essentiel du territoire

Depuis plus de cinquante ans, la Ferme occupe une place singulière dans le paysage niçois.

Fondée au début des années 70 par Vincent Bermond, Brigadier-Chef de la police municipale et «Cavalier du Mont Boron», elle est devenue au fil des décennies un espace social, éducatif, écologique et culturel unique dans notre ville.

Aujourd'hui, elle constitue l'un des rares lieux où se croisent, au quotidien, agriculture urbaine, transition écologique, protection animale, éducation populaire, inclusion sociale et recherche scientifique.

Chaque année, ce sont plus de **5 000 visiteurs** niçois qui franchissent ses portes. Plus de **3 000 élèves** y sont accueillis dans le cadre d'ateliers pédagogiques ou de visites à thème. Près de **500 adhérents**, une centaine de bénévoles, des familles, des jeunes, des seniors, des personnes isolées ou fragilisées y trouvent un espace de respiration, d'apprentissage, de solidarité et de dignité.

Elle est également un **acteur majeur de l'insertion sociale et professionnelle** : stages, services civiques, alternances, pré-apprentissage, accompagnement de jeunes en difficulté, participation aux dispositifs de l'État, de la Région, du Département, de la Métropole, de la Ville et de la CAF. Elle travaille en lien étroit avec les établissements scolaires, les structures sociales et médico-sociales, les associations de quartier, les services publics et l'ensemble des acteurs de terrain.

Sur le plan écologique, elle est un **démonstrateur de transition urbaine** : agroécologie, milpa, syntropie, compostage, panneaux photovoltaïques, irrigation durable, requalification de friches urbaines, renaturation, biodiversité, pédagogie environnementale, alimentation saine, locale et solidaire.

Le projet « Le 18 », inscrit dans le Green Deal et dans les Engagements Quartiers 2024-2030, en est un exemple emblématique : 2 000 tonnes d'enrobés retirés, 1 900 tonnes de terre apportées, 160 m³ de broyat, agroforesterie syntropique, bassin naturel, plateforme pédagogique.

La Ferme est aussi devenue un **acteur majeur de la protection animale**. Elle accueille des animaux saisis ou placés par le Parquet et/ou les services de la Préfecture, assure leur prise en charge, leur réhabilitation comportementale, leur suivi sanitaire et leur resocialisation. Ce travail,

mené avec rigueur et éthique, répond à un besoin croissant sur le territoire et s'inscrit dans une dynamique nationale de protection du vivant.

Enfin, elle devient aujourd'hui un **terrain de recherche scientifique et de sciences sociales**. Après un mémoire soutenu avec succès en décembre 2025, plusieurs doctorants s'apprêtent à travailler sur son modèle agricole, sur la réhabilitation comportementale animale, sur les interactions entre agriculture urbaine, lien social et transition écologique. La ferme est un laboratoire à ciel ouvert, un lieu d'innovation, un espace d'expérimentation utile à la ville comme à la communauté scientifique. Elle relie un rare patrimoine ancien riche de sens à des approches innovantes qui renouvellent les pratiques agricoles, sociales et scientifiques.

Ces éléments ne relèvent pas du discours : ils sont documentés, mesurables, visibles, vérifiables. Ils montrent que la Ferme Bermond est un outil de politique publique, un levier de cohésion sociale, un acteur de la transition écologique, un espace de protection animale, un lieu d'éducation populaire, un pôle de recherche, un patrimoine vivant.

Agriculture urbaine et transition écologique

Dans un contexte où l'organisation municipale de l'agriculture urbaine n'a pas encore été précisée pour le prochain mandat, il nous semble essentiel de connaître la place que vous entendez accorder à cette politique publique, ainsi que la manière dont vous envisagez de la structurer, de la coordonner et de la soutenir.

- Quelle place accordez-vous à l'agriculture urbaine dans votre vision pour Nice ?
- Considérez-vous que la Ferme Bermond doit être reconnue comme un acteur structurant de cette politique ?
- Comment comptez-vous soutenir, développer et sécuriser les projets agricoles, écologiques et pédagogiques déjà en place ?
- Êtes-vous prêt(e) à inscrire l'agriculture urbaine de proximité dans une stratégie municipale claire, dotée de moyens, de partenaires et d'objectifs mesurables ?

Protection animale

La Ferme a une longue histoire de collaboration avec les institutions locales en matière de protection animale. Plusieurs épisodes marquants ont illustré, au fil des années, l'importance d'un lieu capable d'accueillir, soigner et réhabiliter des animaux vulnérables sur le territoire niçois, notamment le cas de la jeune chevrette recueillie à la ferme, qui avait suscité un large soutien public et institutionnel. Cet exemple, parmi d'autres, rappelle combien un tel lieu répond à un besoin réel et récurrent.

- Reconnaissez-vous la nécessité d'un lieu dédié à la prise en charge et à la réhabilitation comportementale des animaux saisis ou placés ?
- Êtes-vous prêt(e) à soutenir ce projet, y compris financièrement et foncièrement ?
- Êtes-vous prêt(e) à travailler, avec la Préfecture et les services de l'État, à une structuration durable de cette mission sur le territoire niçois ?

Lien social, quartiers et éducation populaire

Si la Ferme joue un rôle essentiel au sein des quartiers populaires et du territoire Ouest de Nice, son action dépasse largement ce périmètre. Dans une ville dense et fragmentée, les besoins de lien social, de rencontres intergénérationnelles, d'éducation populaire et d'espaces de respiration

concernent l'ensemble des quartiers, sans distinction. La ferme accueille d'ailleurs un public varié, issu de toute la ville, et constitue un lieu de cohésion, d'apprentissage et de mixité sociale unique à Nice.

- Comment envisagez-vous de renforcer les lieux qui créent du lien social dans l'ensemble des quartiers niçois, y compris les quartiers populaires ?
- Considérez-vous que la Ferme Bermond joue un rôle structurant pour ces quartiers et, plus largement, pour la ville ?
- Comment comptez-vous garantir la continuité de ce rôle ?
- Êtes-vous prêt(e) à reconnaître la ferme comme un équipement de proximité essentiel, au même titre qu'une école, une médiathèque ou une maison de quartier ?

Recherche, innovation et transition urbaine

- Soutenez-vous les projets de recherche menés à la ferme ?
- Êtes-vous prêt(e) à inscrire la Ferme Bermond dans une stratégie municipale d'innovation écologique et sociale ?
- Êtes-vous prêt(e) à faciliter les partenariats entre la ferme, les universités, les laboratoires, les écoles et les acteurs de la transition ?

Pérennité foncière et avenir du site

C'est ici que se joue une partie décisive.

Depuis plusieurs mois, des interventions techniques ont été observées sur et autour des parcelles que nous occupons : relevés topographiques, mesures, marquages au sol, consultations de plans cadastraux. Ces opérations, qui relèvent du fonctionnement normal des services urbains, n'ont pas fait l'objet d'une information préalable auprès de notre structure, ce qui a naturellement suscité des interrogations quant à leur finalité.

Parallèlement, des informations circulent, jamais confirmées mais jamais démenties, concernant l'hypothèse d'un projet immobilier qui pourrait voir le jour après les élections, notamment dans le cadre d'une éventuelle modification du PLUm. Un tel projet, qui impliquerait la disparition ou le déplacement de la ferme, n'a jamais été présenté publiquement, ni discuté avec les habitants, ni soumis à concertation.

Nous ne spéculons pas, nous ne prêtons aucune intention à quiconque.

Nous nous en tenons à des éléments objectifs : des opérations techniques constatées, des marquages visibles, des informations persistantes, et l'absence de communication officielle sur l'avenir du site.

Afin de garantir durablement la vocation agricole, écologique et sociale du site, nous vous demandons également de vous positionner sur **l'inscription de la Ferme Bermond, ainsi que des parcelles mitoyennes, dans une zone du PLUm permettant une protection forte contre la spéculation et la densification**, notamment par un classement en zone naturelle, en espace boisé classé ou en continuité écologique. Sans cette protection, la ferme serait mécaniquement fragilisée par la pression immobilière environnante.

Un projet immobilier non concerté, sur un site aussi fréquenté et symbolique, constituerait un précédent lourd de conséquences pour la confiance des habitants envers les institutions. C'est pourquoi nous sollicitons de votre part des engagements publics, précis et vérifiables.

Nous vous demandons donc **une réponse claire, publique, écrite et sans ambiguïté** sur les points suivants :

- Vous engagez-vous à maintenir la Ferme sur son site actuel pendant toute la durée de votre mandat ?
- Vous engagez-vous à ne pas autoriser, soutenir ou initier de projet immobilier sur les parcelles qu'elle occupe ?
- Pouvez-vous confirmer qu'aucun projet de construction n'est prévu sur le périmètre de la ferme ou les parcelles voisines, ni avant ni après modification du PLUm ?
- Êtes-vous prêt(e) à sécuriser juridiquement son implantation (bail emphytéotique, convention longue durée, classement, etc.) ?
- Êtes-vous prêt(e) à envisager la préemption de la parcelle voisine pour permettre l'extension des projets agricoles, scientifiques et de protection animale ?
- Êtes-vous prêt(e) à soutenir financièrement la ferme dans ses missions d'intérêt général ?

Ces questions ne sont ni polémiques, ni partisanes. Elles relèvent de la **transparence**, de la responsabilité et du respect dû aux habitantes et habitants, aux familles, aux jeunes, aux bénévoles, aux partenaires et aux institutions qui, depuis des années, font confiance à la Ferme Bermond.

Invitation à une restitution publique

Afin de garantir la transparence du débat et de permettre à chaque Niçoise et chaque Niçois de connaître précisément vos positions, nous vous proposons d'organiser début mars une journée porte ouverte à la Ferme, au cours de laquelle :

- vos réponses écrites à cette lettre ouverte seront rendues publiques,
- vous pourrez les présenter vous-mêmes, ou, si votre agenda ne le permet pas, mandater un(e) collaborateur(trice) pour les restituer et échanger directement avec les habitants, les bénévoles, les familles, les jeunes, les partenaires et les acteurs du quartier.

Les réponses seront publiées telles quelles, sans interprétation ni reformulation, afin de garantir une transparence totale auprès des habitantes et habitants.

Cette journée s'inscrira dans un programme plus large d'animations citoyennes : visites, ateliers, échanges, temps de rencontre avec les associations et les partenaires. Elle ne sera ni un débat politique, ni un meeting, ni un événement partisan.

Ce sera un moment de démocratie locale, de **transparence** et de responsabilité collective, dans un lieu qui incarne depuis plus de cinquante ans le lien social, l'écologie de proximité et l'**intérêt général**.

Nous espérons que vous accepterez cette invitation, car nos concitoyens ont le droit de savoir, clairement et publiquement, quelle place vous accordez à ces sujets et à la **pérennité** de la Ferme Bermond.

Nous vous prions d'agréer, Mesdames, Messieurs, l'expression de notre considération distinguée.

L'équipe de la Ferme Bermond

Nice, février 2026

LA FERME BERMOND

4, BOULEVARD PAUL MONTEL

06 300 NICE

06 22 32 45 49

contact@lafermebermond.com

Siren 829 110 097 APE 9499Z